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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RECONOCIMIENTOS CDYM 
 
RECONOCE IEEQ PARTICIPACIÓN DE CIUDADANÍA EN LA ORGANIZACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL 
LOCAL 2023-2024 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) reconoció la labor de más de 200 personas que han 
colaborado en la organización del Proceso Electoral Local 2023-2024, para la renovación de los 18 
ayuntamientos y el Congreso del Estado. En particular, destacó la participación de 135 consejerías electorales 
propietarias, 27 secretarías técnicas, 8 enlaces técnicos-operativos, 6 enlaces de soporte técnico y 27 auxiliares, 
quienes ejercieron sus funciones en los 27 Consejos Distritales y Municipales, así como en oficinas centrales. La 
entrega de reconocimientos se realizó en cuatro eventos regionales en los municipios de Jalpan de Serra, 
Ezequiel Montes, El Marqués y Tequisquiapan, con la asistencia de consejerías electorales del Consejo General, 
el secretario ejecutivo y funcionariado del Instituto. La consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que la 
convicción democrática de la ciudadanía permitió garantizar los derechos político-electorales de las personas y 
la transición pacífica del poder en la entidad. “Su entusiasmo, trabajo arduo, experiencia, profesionalismo, que 
imperó en cada una de sus actividades, durante días y noches, sin duda dejó huella y abonó a la consolidación 
del régimen democrático”, afirmó. Por su parte, la consejera Karla Isabel Olvera Moreno resaltó la voluntad de 
servicio de quienes participaron en la organización electoral en los 18 municipios del estado. “Mi 
reconocimiento, y del Instituto, al trabajo que cada una y uno de ustedes desarrollaron durante cada etapa del 
proceso electoral”, indicó. En el mismo sentido, la consejera Rosa Martha Gómez Cervantes expresó su 
reconocimiento a las personas integrantes de los Consejos Distritales y Municipales, así como al funcionariado 
del Instituto, ya que con su labor se cumplió una función de Estado en la renovación pacífica del poder público. 
El secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, agradeció al personal operativo y a la ciudadanía por 
conformar un equipo de trabajo eficiente, que hizo posible que el IEEQ entregara, una vez más, buenas cuentas 
a la sociedad. “Todas y todos fuimos íntegros en nuestro trabajo y de ninguna forma se comprometieron los 
valores institucionales ni los principios que rigen la función electoral”, subrayó. La directora ejecutiva de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García; el director de Tecnologías de 
la Información, Raúl Islas Matadamas, y el supervisor operativo de Organización Electoral, Miguel Ángel López 
Villeda, entre otras personas funcionarias, se sumaron a los reconocimientos. También compartieron sus 
experiencias y refrendaron su compromiso democrático las presidencias de los Consejos Municipales de Landa 
de Matamoros y Tolimán, Juliana Márquez Hernández y María Esther Reséndiz Bartolo, así como de los 
Consejos Distritales 02 y 12, María Elizabeth Frías Robles y Juan Agustín Nieves Álvarez. De la misma manera, 
participaron las secretarías técnicas tanto de los Consejos Municipales de Arroyo Seco y Peñamiller, Cristóbal 
Fabián Valle Ramírez e Israel Velázquez Rivera, como de los Consejos Distritales 11 y 13, Karla Elizabeth 
Martínez Bravo y Laura García Santos. (AD 12, DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/reconocen-a-200-colaboradores-del-proceso-electoral-2023-
2024-12498995.html 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/09/03/reconoce-ieeq-participacion-ciudadana-en-organizacion-del-
proceso-electoral/ 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/reconocen-ieeq-participacion-ciudadana-durante-el-proceso-
electoral-local-20232024.htm 
 
https://elqueretano.info/trafico/reconoce-ieeq-a-la-ciuddadania-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-
2023-2024/ 
 
https://www.sierragordaonline.com/estatal/reconoce-ieeq-participaci%C3%B3n-ciudadana-en-el-proceso-
electoral-local-2023-2024.html 
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https://www.sinpermisoqro.mx/reconoce-ieeq-participacion-de-ciudadania-en-la-organizacion-del-proceso-
electoral-local-2023-2024/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/reconoce-ieeq-participacion/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/53106-reconoce-ieeq-participacion-de-ciudadania-
en-la-organizacion-del-proceso-electoral-local-2023-2024 
 
https://queretaro24-7.com/reconoce-ieeq-participacion-de-ciudadania-en-la-organizacion-del-proceso-
electoral-local-2023-2024/ 
 
https://circulonoticias.com/reconoce-ieeq-participacion-ciudadana-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-
local-2023-2024/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/reconoce-ieeq-participacion-de-ciudadania-en-organizacion-del-proceso-
electoral-local 
 
https://aiplay.mx/news/reconoce-ieeq-participacion-de-ciudadania-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-
local-2023-2024/ 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/09/03/reconoce-ieeq-participacion-de-ciudadania-en-la-
organizacion-del-proceso-electoral-local-2023-2024/ 
 
https://elregionaljoven.com/2024/09/03/reconoce-ieeq-participacion-de-ciudadania-en-el-proceso-electoral-
2023-2024/?fbclid=IwY2xjawFFS05leHRuA2FlbQIxMQABHe5lwu4dgAD-
xSaTCDS40B0o5IhyuJU6JYiwQVSjjPFYT4JW6HNeY7hIIw_aem_jhQKOt9oopKAdw-W0tjCog 
 
QUERÉTARO SEGURO 
 
TRIBUNAL SENTENCIA QUE SIGA EXISTIENDO PARTIDO QUERÉTARO SEGURO 
Por Thelma Herrera 
El partido Querétaro Seguro mantendrá sus derechos y su financiamiento después de que la Sala Toluca del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anulará la sentencia del Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro (TEEQ) que había ordenado su desaparición. Con esto, se le permitirá al partido recuperar 
su financiamiento mensual de $210 mil 325 pesos. 3% Fue el pasado 12 de junio cuando el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó una resolución que declaraba la pérdida de registro de Querétaro 
Seguro al no alcanzar el mínimo del 3% de votos requerido para mantener su estatus como partido político 
local. Pese a que el TEEQ ratificó la decisión del IEEQ, la Sala Regional Toluca revocó la sentencia considerando 
que la evaluación sobre la viabilidad del partido debe esperar hasta la próxima elección de gubernatura para 
determinar si Querétaro Seguro puede alcanzar el porcentaje de votos necesario, informó Grisel Muñiz, 
consejera presidenta del IEEQ. «En que nos vincula al Instituto esta resolución emitida por la Sala Regional, nos 
indica que el Instituto tiene que restituir a Querétaro Seguro el pleno ejercicio de sus derechos incluyendo los 
que se les hubiera privado por el acuerdo emitido. Ese acuerdo lo que hacía era generar una etapa de 
prevención que nos marca la norma, es decir, no se había determinado todavía la pérdida del registro de 
Querétaro Seguro»; informó Grisel Muñiz. La revocación de la sentencia lleva a la reanudación de los pagos 
correspondientes al financiamiento público del partido, que se habían suspendido para los meses de julio y 
agosto. Con la reciente resolución, el partido recibirá los pagos desde julio hasta diciembre. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/tribunal-sentencia-que-siga-existiendo-partido-queretaro-seguro/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
NUEVOS NOMBRAMIENTOS SON PERFILES PROBADOS: LEONOR MEJÍA 
La presidenta estatal del Partido Acción Nacional, Leonor Mejía, aseguró que los nombramientos hechos por el 
gobernador Mauricio Kuri para integrarse a su gabinete, son perfiles probados que tienen gran trayectoria 
política y de servicio público. (N 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EXIGEN MÁS INCENTIVO PARA AUTOS ELÉCTRICOS 
Apoyo fiscal debe ser mayor para los de cero emisiones; la norma no distingue de híbridos.  
 
N: RESULTADOS POSITIVOS: MAURICIO KURI 

Reconoce ATF colaboración del Gobierno de Querétaro en combate al tráfico de armas. 
 
AD QRO: PIDEN REFLEXIÓN EN REFORMA JUDICIAL 
El juez del PJF, Vicente de Jesús Peña, y el secretario Pablo Rocha exhortaron a tener madurez y responsabilidad 
legislativa para discutir el dictamen. 
 
EUQ: IP: ADVIERTE INEGI CRECIMIENTO DEL 13.6 % DEL SECTOR INFORMAL 
Querétaro, el tercero con el incremento más elevado en el valor agregado bruto de esta economía; especialistas 

urgen a Sheinbaum a reducir empleo precario. 

 

CQRO: POLICÍA DE QUERÉTARO TIENE BASES SÓLIDAS: CAUSA EN COMÚN 

La presidenta de la asociación consideró que la policía del municipio de Querétaro cuenta con “bases sólidas” y 
“buenas prácticas”. 
 
PA: INVERSIONES SEGURAS EN QUERÉTARO: LUIS NAVA 
“Hay certidumbre” señala el edil de Querétaro y futuro titular de Desarrollo Social en el estado. 
 
P: ILUMINAN Y COLOCAN ADORNOS PATRIOS EN LOS ARCOS 

El sistema de luces instalado permitirá que se iluminen conforme a fechas conmemorativas gracias a su 
tecnología. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECONOCEN ACTOS CONTRA EL TRÁFICO 
Recibe el gobernador Mauricio Kuri un reconocimiento por “la colaboración en el combate al tráfico ilícito de 
armas de fuego” por parte de la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos. En el anuncio 
realizado por el gobernador a través de su cuenta de “X” @makugo el gobernador expresó “Hoy tuvimos el 
honor de recibir un reconocimiento por parte de la ATF, que destaca el compromiso y la dedicación de nuestras 
fuerzas de seguridad en el combate al tráfico de armas en Querétaro. ¡Seguimos trabajando por un estado más 
seguro y protegido para todas y todos!” (DQ 5) 
 
ANTE LLUVIAS, PIDE KURI PERMANECER EN CASA 
El gobernador Mauricio Kuri advirtió a la población tener cuidado y no salir a las calles si no es necesario, 
debido a las lluvias intensas que se esperan para esta semana y lo que resta del mes. Difundió a través de las 
redes sociales, luego de que el Consejo Estatal de Protección Civil le solicitara una declaratoria de emergencia 
por las afectaciones que puede ocasionar este fenómeno climatológico. (DQ 5) 
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EL ESTADO SOBRESALE EN LA OCUPACIÓN LABORAL FEMENINA 
El estado se ocupa en el séptimo lugar a nivel nacional en la entrada de las mujeres al mercado laboral, siendo 
que el 48 % de las mujeres en Querétaro de 18 años y más cuentan con educación media superior y superior, 
reveló la ST, Liliana San Martín, quien compartió los datos del estudio Lupa de género del IMCO. (PA 6) 
 
TOCAN A BANQUETAS OBRAS EN PASEO 5F 
La obra del Paseo Cinco de Febrero sigue en desarrollo y enfrenta varios retos antes de su conclusión. Aunque 
se ha avanzado significativamente en la obra, aún faltan trabajos esenciales en áreas clave como el cableado, 
tuberías, banquetas y ciclovías. En la colonia La Obrera, las labores siguen concentradas en el lado de las 
banquetas, donde aún se están realizando trabajos de instalación de tuberías y ajustes en el cableado. (DQ 10) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
RACIONALIDAD, PIDE FERNÁNDEZ 
Luis Fernández, diputado federal de Morena, llamó a la racionalidad a los legisladores locales en el estado para 
aprobar, una vez que se les turne, la reforma judicial. Recordó que, una vez aprobada en su totalidad la reforma, 
esta pasará a los 32 estados para su aprobación y posterior promulgación por el presidente de la República, y 
confió en que pasará al tratarse de una reforma justa y conveniente, que elimina los privilegios. (DQ 7) 
 
MORENA QUIERE CONTROLAR LAS INSTITUCIONES: ROBERTO SOSA 
Roberto Sosa, diputado federal por el PAN, criticó la manera en que el bloque oficialista busca que sea una 
realidad la Reforma al Poder Judicial, refirió que es evidente que buscan hacerse del único poder que les falta 
para tener un control de las instituciones. (N 4) 
 
MURGUÍA CONFIRMA QUE SENADORES DEL PAN SÍ SESIONARÁN POR REFORMA AL PJ 
Guadalupe Murguía, coordinadora de la bancada del PAN en el Senado, confirmó que sí asistirán a la discusión 
de la Reforma al Poder Judicial, una vez que sea turnada a la cámara alta. (N 2) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PIDEN MADUREZ LEGISLATIVA CON REFORMA JUDICIAL 
Vicente Peña, juez del Poder Judicial de la Federación, y Pablo Rocha, secretario en el mismo, señalaron que, 
ante la iniciativa que propone reformar a este poder del estado, es momento de que los legisladores actúen con 
“madurez” y con una visión de responsabilidad al momento de debatir esta ley. (AD 1) 
 
MAGISTRADOS “EN FUGA” POR REFORMA 
Este año se ha concretado la jubilación de dos magistraturas, al menos una de ellas como consecuencia de la 
reforma judicial, confirmó Gerardo Martínez, coordinador de magistrados de circuito del estado. (DQ 7) 
 
TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL DE QUERÉTARO PROTESTAN CONTRA LA REFORMA JUDICIAL 
Trabajadores del Poder Judicial en Querétaro salieron a las calles para manifestarse en contra de la reforma 
judicial propuesta por el Ejecutivo.  La protesta se concentró en la avenida Universidad, donde los 
manifestantes portaron pancartas y distribuyeron folletos informativos a los ciudadanos, explicando los 
posibles impactos negativos de la reforma en la independencia del Poder Judicial. (Rotativo) 
 
EN CARAVANA, PROTESTARÁN CONTRA REFORMA 
Trabajadores del Poder Judicial con sede en Querétaro saldrán en caravana con rumbo a la Ciudad de México, 
para protestar en contra de la reforma a ese poder. Los inconformes con la reforma se unirán a la caravana 
proveniente del estado de Zacatecas, la cual llegará esta noche a Querétaro, a la sede del Poder Judicial en la 
entidad. (AD 12) 
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TRABAJADORES Y TITULARES DEL PJF DE ZACATECAS ARRIBARÁN A QUERÉTARO 
Este miércoles, arribarán a la capital trabajadores y titulares del Poder Judicial de la Federación provenientes 
de Zacatecas, informó el coordinador de magistrados de circuito en el estado, Gerardo Martínez. Detalló que, en 
Querétaro, darán acompañamiento a la marcha contra la reforma al poder Judicial que partió de Zacatecas con 
dirección a la Ciudad de México. (CQRO 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
“CHEPE” GUERRERO ANUNCIA TRES PERFILES PARA SU GABINETE 
En el marco de una reunión con integrantes de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión, el 
presidente municipal electo de Corregidora, Josué Guerrero, anunció la suma de tres perfiles más a su gabinete. 
Yetsi Beltrán será la titular de la Secretaría de Tesorería y Finanzas; Carlos Olguín, el titular de la Secretaría de 
Evaluación y Control, y Gustavo López, el director de Comunicación Social. (AD 3) 
 
INAUGURA LUIS NAVA LA NUEVA ILUMINACIÓN DE LOS ARCOS DE QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava en compañía de su hija Isabella, encabezó el encendido de Los 
Arcos, uno de los símbolos más representativos de la ciudad, donde destacó que Querétaro no solo reafirma su 
identidad como ciudad patrimonio de la humanidad, sino que también avanza hacia el futuro, incorporando 
tecnología de vanguardia para resaltar la belleza histórica de sus monumentos. (N 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, SEGUNDO LUGAR EN REDUCCIÓN DE LA POBREZA LABORAL 
Entre el primer y el segundo trimestre de 2024, el estado se ubicó, junto a Yucatán, como segundo lugar 
nacional en mayor reducción de la pobreza laboral, con una disminución de un 2.8 %; destacó el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social. (CQRO 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Sospecha. El encuentro entre Mauricio Kuri y el -hasta ese momento- diputado federal Ignacio Loyola es más 
una señal de lo que viene que de lo que fue. La dirigencia estatal del PAN es una posición que a partir de 
noviembre podría quedar vacante y que, ahora sí, estaría bajo el mando del exgobernador. Poder.  La 
designación del fiscal general ratificó quién es quién dentro del sistema de procuración y administración de 
justicia en el estado, con un detalle: todos los que ahora se mencionan para ocupar la presidencia del Poder 
Judicial del Estado en sustitución de la magistrada Mariela Ponce, quien da su último informe hoy, le deben la 
magistratura al grupo comandado por Juan Martín Granados. Consentidos. Cuatro cosas tienen en común 
Abigaíl Arredondo, Rufina Benítez y Ricardo Astudillo: los tres son diputados federales, dirigentes estatales de 
partidos y van a cobrar doble cuando menos esta quincena. Y los tres se aferran a mantenerse al frente del PRI, 
Morena y Verde antes que dejar pasar a alguien más. (ESSJ, DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / MENTIRAS  
Por Adán Olvera   
La confrontación política, el narcotráfico y la falta de dinero en los hogares son factores que, individualmente, 
tienen un impacto significativo en el ánimo social, pero cuando se combinan crean un cóctel explosivo que 
puede erosionar gravemente la unidad y estabilidad de una sociedad. Lo delicado es que nadie lo quiere ver en 
México y, por ende, arrastran a Querétaro. La polarización política es una de las fuerzas más divisivas en una 
sociedad; cuando los líderes políticos se enfrascan en confrontaciones constantes no sólo distrae de la solución 
de problemas, sino que también arrastra a la población en las discusiones. Las elecciones ya pasaron y una 
amplia mayoría se decantó por Morena y una minoría a favor de la propuesta política del PAN y PRI, que 
aglutinan a un número importante de clase media todavía existente. La retórica violenta nos trae una 
percepción de caos e incertidumbre, aumentando la desconfianza en la política y creando un ambiente de 
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“nosotros contra ellos” ; el presidente recientemente ha dicho que: asegurar que el sistema de salud de México 
era mejor que el de Dinamarca, solamente fue para hacer enojar a sus adversarios. La precariedad económica es 
quizás el factor más palpable y cotidiano que influye en el ánimo social; se dice que hay menos pobres en el 
país, pero lo cierto es que existe una pobreza laboral que crea un estrés económico en los hogares y en las 
personas; la falta de recursos para cubrir necesidades básicas crea una presión constante que deteriora la 
calidad de vida y limita las oportunidades. Las familias que luchan por llegar a fin de mes experimentan altos 
niveles de estrés, lo que puede llevar a conflictos internos, afectando tanto la salud mental como las relaciones 
personales; en las calles se siente y lo vemos todos los días, la violencia es detonada cada vez más por pequeños 
detalles. La inseguridad afecta profundamente el ánimo social, las comunidades que viven bajo la sombra del 
crimen organizado enfrentan una realidad en la que la violencia es parte de la vida cotidiana. La combinación de 
confrontación política, narcotráfico y precariedad económica crea un ambiente en el que el ánimo social se ve 
gravemente comprometido y los políticos no podrán parar la bola de nieve que están creando, ojalá tengan en 
un futuro cercano país para polarizar. De rebote. Poco sabemos de la conformación de los equipos de trabajo 
de los futuros presidentes municipales emanados de Morena, no dejan ver mucho de lo que pretender hacer al 
llegar al cargo y esperemos que no se les vaya la mitad de administración quejándose del anterior y de eso se 
vaya a tratar todo. (DQ) 
 
CALDO DE CULTIVO  
La batalla que sigue. Llegó el día. Se renuevan las cámaras y comienzan nuevas batallas que se antojan 
difíciles, titánicas, en congresos tomados por burdas mayorías calificadas, serviles al Ejecutivo, como en drama 
cinematográfico sobre la caída de las naciones y sus retrocesos históricos. En este escenario de pesadilla, 
Querétaro habrá de jugar un papel importante. En el Senado inicia la nueva bancada panista con Lupita Murguía 
merecidamente nombrada su coordinadora con base en su muy destacada trayectoria legislativa en ambas 
cámaras, al lado de Agustín Dorantes. Ambos ya comenzaron a dar la batalla puntual en el debate legislativo. 
Por su lado, el regreso de Ricardo Anaya no pasará desapercibido, pronosticándose que, dada su acostumbrada 
combatividad, será una piedra en el zapato para la nueva inquilina del Palacio Nacional. Por supuesto, 
septiembre también arrancó con el  ‘stand-up ’del último informe de AMLO, quien nunca tuvo miedo al ridículo y 
menos a días de dejar el cargo nominativo (que no el de facto, porque seguirá gobernando tras bambalinas, 
como todos sabemos), con un discurso triunfalista que nada tiene que ver con los hechos. Líder y pueblo 
delirantes. Gris fotografía de lo que ya es este país. Por su parte, en tierras queretanas, el gobernador Mauricio 
Kuri realiza los consabidos cambios de mitad del mandato en su gabinete, reforzándolo con figuras de 
experiencia y resultados comprobados, como Alfredo Botello y Luis Bernardo Nava en la Coordinación de 
Asesores y la Secretaría de Desarrollo Social, respectivamente. Sabe de la importancia de consolidar en la 
segunda mitad de la administración el trabajo ya realizado y hacerlo de forma contundente para seguir 
avanzando. (AD 14) 
 
ASTERISCOS 
Reforma judicial. Morenistas convocaron a medios de comunicación para hablar sobre los beneficios, mitos y 
realidades de la reforma judicial; originalmente convocaron a la prensa, haciéndose pasar por universitarios de 
la UAQ, pero en el lugar se identificaron varios perfiles militantes de Morena. Al interior de la UAQ, estudiantes 
de la Facultad de Derecho sí anunciaron que, el próximo 6 de septiembre, realizarán una marcha en contra de la 
reforma judicial que tendrá como destino el Jardín Guerrero. El debate sobre elegir a jueces y ministros 
mediante el voto popular sigue polarizando a propios y extraños. Investigación. De acuerdo con la carpeta de 
la Fiscalía Especializada Contra la Corrupción en el estado CI/QRO/22663/2024, por el caso que llevó a la 
detención de tres mandos de la Policía Estatal, podría tener mucha relación con los movimientos recientes que 
se dieron en la titularidad de la Fiscalía General. Los tres elementos que siguen su proceso en libertad son 
investigados por delitos contra la administración de justicia y abuso de autoridad en contra de dos ciudadanos 
colombianos. El caso es delicado y podría nublar la confianza en el desempeño de la PoEs.  “Gracias”. A días de 
entregar la Administración municipal, el edil Luis Nava se ha reunido con el personal de las diferentes 
dependencias para agradecerles por su trabajo, además de reconocerles su desempeño y esfuerzo para 
mantener la ciudad en buen estado y con reconocimientos internacionales. El alcalde agradeció al personal de 
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Servicios Públicos Municipales el trabajo realizado durante los seis años de gestión, pues sus resultados, recalcó 
el edil, abonaron al bienestar de los ciudadanos. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Se reúne presidenta del TSJ con nuevo fiscal. Que ayer, el nuevo fiscal general del estado de Querétaro, 
Víctor Antonio de Jesús Hernández, se reunió con la magistrada presidenta del poder Judicial en la entidad, 
Mariela Ponce Villa. Lo anterior, con el fin de abordar puntos específicos de la función que realizan ambas 
partes en apego a sus competencias constitucionales, informó el organismo autónomo en redes sociales. “La 
magistrada y el fiscal general se comprometieron a sostener una comunicación eficiente que impacte 
directamente en un ejercicio de la administración y procuración de justicia que beneficie a las y los queretanos 
al evitar la impunidad de los delitos”, consignó el mensaje. Por cierto, que hoy, a las 11:00 horas, en Sesión 
Solemne del Pleno de la 60 Legislatura, Ponce Villa entregará su tercer informe sobre el estado de la 
impartición de justicia de la entidad. A las 13:00 horas, la magistrada dará un mensaje en el Teatro 
Metropolitano del Querétaro, Centro de Congresos. Llama  “Chepe” Guerrero a valorar el periodismo serio y 
profesional. Que el presidente municipal electo de Corregidora, Josué Guerrero Trápala, aseveró ayer que en su 
administración habrá un irrestricto e incondicional respeto a la libertad de expresión; y que la instrucción a 
Gustavo López, quien fungirá como director de Comunicación Social, es que todas las áreas proporcionen 
información oportuna tanto a los medios de comunicación como a la ciudadanía. Además, el alcalde destacó el 
trabajo de los periodistas en un contexto, dijo, donde la proliferación de información puede generar 
desinformación cuando se emite sin responsabilidad. “Es un momento donde como sociedad debemos darle un 
valor más importante al periodismo serio, profesional y a la labor de los jefes de información, reporteros y 
conductores”, dijo. ¡Bienvenida la postura del próximo alcalde! ¡Desde el 2018 urgía una visión así en 
Corregidora, la cual -sin duda Gustavo, quien cuenta con una amplia trayectoria como reportero, sabrá llevar a 
la práctica con éxito!. Agradece Nava su labor al personal de Alumbrado Público. Que el alcalde de 
Querétaro, Luis Bernardo Nava, se reunió con el equipo operativo del Departamento de Alumbrado Público de 
la secretaría de Servicios Públicos Municipales y destacó la importancia de este servicio para la seguridad y 
bienestar de los queretanos, así como el esfuerzo del personal que trabaja día a día para mantener en óptimas 
condiciones las más de 88 mil luminarias que iluminan la ciudad. Asimismo, el presidente, acompañado por la 
secretaria de Servicios Públicos, Alejandra Haro de la Torre, supervisó la nueva grúa de carga de 18 metros de 
altura, adquirida recientemente para fortalecer la operatividad del municipio. Alumbrado Público cuenta con un 
equipo de cerca de 80 personas y más de 30 vehículos operativos. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Kuri no asistirá a la Legislatura a entregar su Tercer Informe. Este sábado, Mauricio Kuri presentará su 
Tercer Informe de Gobierno. No acudirá a la Legislatura, sino que mandará a un representante. Será el 
secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, quien entregue a los diputados el documento. Esto nos refieren, es 
inédito, pues desde que llegó la alternancia partidista a Querétaro en 1997, siempre el mandatario estatal en 
turno ha entregado personalmente a los legisladores el Informe. Una hora después de que en el Congreso se 
reciba el documento, nos cuentan que Kuri encabezará un acto que ha denominado “presentación del mensaje 
ciudadano”, el cual se realizará en el Centro de Congresos. Esto, nos dicen, será su fiesta que organiza don 
Mauricio con motivo de la entrega de su Tercer Informe. Este día entregan los diputados la medalla 
Junípero Serra. Hoy, nos cuentan, los diputados locales, encabezados por Ana Paola López, presidenta de la 
Mesa Directiva, nos cuentan, entregarán la Medalla de Honor Junípero Serra, en su versión 2024. La presea será 
entregada, nos cuentan, a Benjamín Vega Robles, sacerdote que pertenece a la parroquia del Rosario del Rayo, 
en Querétaro. Vega Robles, desde el año 2008, fue nombrado el encargado nacional de la Formación de Coros 
Parroquiales, y a partir del año 2011, es el encargado nacional de las Escuelas de Música Sacra. (EUQ 2) 
 
UNA MANO EXTENDIDA 
Por Maricruz Ocampo 
El gobernador, Mauricio Kuri, anunció ajustes importantes a su gabinete. En rueda de prensa, el Ejecutivo 
estatal presentó a las mujeres y los hombres que lo acompañarán durante el resto de su mandato Como nuevo 
secretario de Desarrollo Social llega el aún presidente municipal de Querétaro, Luis Nava. A la traqueteada 
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Secretaría de Cultura arriba la todavía presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Ana Paola López, y 
como Coordinador de Asesores del Gabinete, tendremos a Alfredo Botello, uno de los duros del panismo 
queretano. La noticia más relevante en los cambios anunciados por el gobernador es la creación de la Secretaría 
de las Mujeres, que será dirigida por la exdiputada federal, Sonia Rocha. La llegada de Sonia Rocha debe 
asumirse como una oportunidad para corregir los enormes desaciertos que la actual titular del Instituto 
Queretano de las Mujeres, Sol Kuri, ha cometido durante su lamentable gestión. Como feminista y defensora de 
derechos humanos de las mujeres, celebro la decisión de elevar a Secretaría un tema tan importante, como es el 
garantizar el ejercicio de derechos de las mujeres y niñas queretanas y la erradicación de la violencia que nos ha 
colocado en un deshonroso tercer lugar a nivel nacional según la ENDIREH. Confío en que la decisión de crear 
una Secretaría de las Mujeres ocasione una mayor incidencia en las decisiones políticas y en un mayor 
presupuesto. Ojalá se dé a la Secretaría el lugar preponderante que siempre debió tener la atención de las 
mujeres. La nueva Secretaría enfrentará muchos retos. En su nueva labor deberá hacer frente, de manera 
contundente, a la violencia contra las mujeres, tan prevalente en nuestro estado. Deberá retomar la atención 
especializada, tanto jurídica como psicológica, para las mujeres sobrevivientes de violencia, especialmente en 
las zonas más alejadas de nuestra entidad, y deberá trabajar en implementar la transversalización de la 
perspectiva de género con enfoque feminista, en todos los programas y políticas públicas de la administración 
estatal. Como secretaria de las Mujeres, Sonia Rocha tendrá la obligación de diseñar e implementar programas 
de capacitación efectiva para todo el funcionariado estatal, así como de buscar que se destine suficiente 
presupuesto a la Secretaría, enfocado al combate de la violencia y a la creación de oportunidades para mujeres y 
niñas, principalmente en la zona serrana de Querétaro. Espero que la nueva Secretaría de las Mujeres, destine 
sus esfuerzos a cambiar la condición y posición de las mujeres de Querétaro frente al Estado y a la sociedad. 
Confío en que Sonia Rocha estará abierta a escuchar las voces de las expertas y que tomará la mano que hoy le 
extendemos desde el feminismo de Querétaro. (EUQ 8) 
 
FUEGO AMIGO  
Regresó Insitu Piano a la Alameda Hidalgo y el Andador de Madero y Plaza Fundadores desde el lunes pasado 
y hasta el 22 de septiembre, último día del verano, con el impulso de la Secretaría de Cultura del Municipio y 
Turismo del Estado. En la imagen, el maestro Ernesto Martínez Álvarez de Icaza, creador del sistema 
Microritmia, afina un piano pintado por Adriana Brío. ¡Viva la música! (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Todos a la Magdalena Mixiuhca. Circuló ayer un mensaje en redes sociales pidiendo el apoyo de los valientes 
activistas queretanos que bloquearon la sede legislativa local con motivo de la elección del fiscal y quisieron dar 
portazo en el QCC, solo que ahora es para bloquear los accesos a la Magdalena Mixiuhca en la CDMX, sede 
alterna de la Cámara de Diputados, en donde se discute y aprueba la Reforma Judicial. No se miden. Agua que no 
has de beber, déjala correr. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Proceso del INE contra Plaza de Armas. ¿Ya no hay libertad de expresión en este país?: Sabino. Sancionan 
opinión expresada en esta columna. Braulio relevaría a Mariela en el Poder Judicial. Informe de Mauricio Kuri el 
sábado en el QCC. Inauguran hoy exposición de dibujos de Toledo. Nos demandan. Y ahora resulta que el INE 
inició un proceso sancionador (UT/SCG/PE/AAC/CG/246/PEF/637/2024) en contra de Plaza de Armas, El 
Periódico de Querétaro, por una columna de este Armero publicada el 29 de noviembre del 2023 en la que le 
compartió y comentó varias encuestas realizadas por empresas nacionales dando por virtual ganadora a la 
candidata presidencial Claudia Sheinbaum. La enorme ventaja que la mayoría de las encuestadoras 
pronosticaban a favor de la abanderada de la 4T fue tema de este espacio ese día con motivo de su visita a 
nuestro estado. Escribí:  “Sobra decir que a nivel nacional Claudia Sheinbaum tiene una amplia ventaja, como lo 
muestra un comparativo en poder de este armero, según el cual siete encuestadoras le promedian más de 60 
puntos contra menos de 30 de Xóchitl Gálvez, aunque algunas de las empresas -como Demotecnia- no se miden 
y le otorgan el 75 % de las preferencias contra 15. Como quien dice ya para qué hacemos elecciones.  “Y por ahí 



MIÉRCOLES 4 DE SEPTIEMBRE DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 9 

andan El Heraldo, con 68 y Parametría 66. Bueno, ni López Obrador en las elecciones de hace seis años. En fin, 
en esta página puede verse el cuadro con las últimas encuestas realizadas en este mes. “No aparece la de 
Massive Caller, que le da menos de 9 puntos de ventaja a la precandidata oficial, que -ya seee- siguen siendo 
muchos, pero no definitivos cuando falta medio año para los comicios.  “Nunca he estado abajo “le replicó tajante 
Claudia a una colega en su última visita cuando le mencionó que hay variaciones en los estudios de opinión”. 
Bueno, pues como le decía, el INE inició un proceso sancionador contra Plaza de Armas, El Periódico Querétaro 
y en contra - ¡oiga esto! - de la mismísima presidenta electa. Al respecto, nuestro director de operaciones, Luis 
René Venegas, respondió en tiempo y forma que las encuestas no son nuestras y fueron comentadas en el 
espacio de opinión de este columnista, amparado en el derecho a la libertad expresión consagrado en nuestra 
Constitución. Por cierto, esa tendencia a favor de los partidos de la 4T venía desde antes. En el Tablero del 2 de 
septiembre de 2022, nuestro director general, Sergio Arturo Venegas Alarcón, comentó otra encuesta, la del 
periódico Reforma, todavía sin candidatos, con la siguiente cabeza: Morena con el 46 % para el 2024. Pero, ahí, 
mimo registraba que el Verde tenía tres por ciento y el PT dos, lo que daba un 51 % de las preferencias. El PAN 
tenía 19, el PRI 17 y Movimiento Ciudadano 6. Al final, la candidata Claudia Sheinbaum y sus partidos rebasaron 
las expectativas con 59.75 contra 27.45 %, según cifras del INE. Doy fe. -Casa de gobierno- Tres de seis. 
Mauricio Kuri hará un balance a la mitad del camino el próximo sábado en el QCC. Antes deberá entregar (él o 
un representante) su tercer informe ante la LX Legislatura. Ya le informaremos. -Casa de la Corregidora- Nava 
Hace una semana no estaba el alcalde capitalino en la carrera 2027, en donde lo coloca -a querer o no- la 
designación de Mauricio Kuri como secretario de Desarrollo Social, cargo que asumirá el 1 de octubre próximo, 
tras concluir su segundo periodo al frente del Ayuntamiento capitalino. Ayer en Causa Política de EXA dijo que 
lo primero es cumplir con la encomienda, por encima de proyectos personales. Eso. -Oído en el 1810- Poderes 
Que, tras rendir hoy su informe, la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce Villa, podría 
anunciar su retiro. Entre los mencionados para encabezar el Poder Judicial del Estado figura el magistrado 
Braulio Guerra Urbiola. Abran las puertas. - ¡Preeeparen- Imperdible. Hoy se inaugura en la galería principal 
del Centro de las Artes de Querétaro, la exposición Sementera. Dibujos adolescentes de Francisco Toledo, 
conformada por más de 70 obras del pintor originario de Juchitán, Oaxaca, Francisco Toledo. La mayor parte de 
los dibujos en exhibición fueron realizados en casa de la familia Medleg, amigos de la familia del artista, a finales 
de la década de 1950 y principios de la de 1960, durante la primera estancia de Toledo en la Ciudad de México. 
La muestra, llega a la capital queretana gracias a la colaboración de la Secretaría de Cultura del estado 
(SECULT), la Colección Ponce Kurczyn (CPK) y el Centro Nacional de las Artes (CENART). Se trata, dice la 
Secretaría de Cultura, de la obra que un joven procedente de Oaxaca produjo en el descubrimiento de su 
creatividad, a partir de la representación de su mundo o de lo que veía. Con bolígrafo, lápiz o tinta, Toledo 
representó personas de su entorno, escenas cotidianas, objetos comunes y animales. No falte. - ¡Aaapunten! – 
Diezmo. De las 60 comisiones que fueron acordadas en la Junta de Coordinación Política del Senado, al PAN le 
tocarán solamente 10. Morena tendrá 31, el PRI 7, el Verde 6, PT 3 y MC 3. Migajas. - ¡Fuego! - De risa. Qué tal 
con los morenistas que ayer se rasgaban las vestiduras por el cambio de sede del Congreso local (ante el 
bloqueo de los propios morenistas) y hoy aplauden animadamente que la Cámara de Diputados haya sesionado 
en la Magdalena Mixiuhca como sede alterna. La falta de congruencia y brújula, marcan la hora de un 
movimiento queretano, sin rumbo y, eso sí, con veinte cabezas. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Ezequiel Montes. El alcalde electo Iván Reséndiz presentó a quienes tendrán gran parte del control de las 
finanzas de uno de los municipios más importantes de la región: Griselda Pineda como Oficial Mayor, Rafael 
Reséndiz en Tesorería, Felipe León en Obras Públicas, Juan Díaz como secretario particular y Manuel García en 
la Secretaría del Ayuntamiento, todos ellos, nos hacen saber, cuentan con una buena reputación en aquellas 
tierras, nos platican además que el alcalde les ha leído la cartilla, no permitirá ni las sospechas. Ojalá. Enrique 
Sosa. El exdiputado federal regresó a dirigir la Universidad Aeronáutica de Querétaro, pero nos cuentan que no 
por mucho tiempo, pues después de los ajustes al gabinete del gobernador Kuri, el perfil mejor posicionado 
para dirigir al partido Acción Nacional en la entidad es el exlegislador. Nos enteramos de que al interior del 
partido “duros” y “neos” ven con buenos ojos la llegada de un perfil aguerrido y congruente como el de Sosa 
Gutiérrez, en un par de semanas se tendrá que resolver esta dirigencia. A favor. En el tumulto acerca de la 
discusión de la reforma judicial, el diputado federal Luis Humberto Fernández subió a “tribuna” para aportar a 
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la discusión para aprobar dicho dictamen. En tanto, el diputado Roberto Sosa dijo que tiene que haber diálogo 
para un sistema de justicia digno. Veremos si amanecemos con un dictamen avalado por la mayoría. (P 2) 

 
EL ALFIL NEGRO 
Frustración. Prometieron escuchar y actuar en consecuencia; prometieron acabar con la corrupción y les 
creció hasta en casa; prometieron acabar con los pobres y respetar y hacer cumplir la Constitución y la 
enterraron, los buitres de la nación… (N) 
 
CONTRACORRIENTE 
El valor civil y la razón no siempre tienen los resultados esperados, pero no luchar por lo que es correcto, sería 
un acto deleznable. El “ya pa´qué”, aquí no cabe, porque la lucha es por México y sí, vivimos un momento 
patriótico, en un país confrontado y por un gobierno que pareciera que su juego democrático es instaurar una 
dictadura, un gobierno permanente, como la Hidra de Lerma, cuyo hábitat estaría en los humedales de la selva 
en Palenque. Lupita Murguía y los legisladores de la oposición saben de este momento y por eso la senadora 
queretana, asume y defiende que queremos un Poder Judicial que resuelva de acuerdo con la Constitución 
Política vigente. No es una lucha sencilla y sí muy peligrosa porque se está enfrentando a todo el poder del 
Estado Mexicano, que cuando lo requiere suele ser totalmente burdo. Vivimos momentos muy complicados y 
tener el poder absoluto representa un gran daño, daño que conocemos y hemos vivido la perdía que habíamos 
superado más no es así; tener el poder total, la mayoría calificada es no permitir el intercambio de ideas, es 
negarle el paso a la razón y permitir que se imponga la fuerza en todos los casos y aunque se cansen de decir 
que eso es democracia, pues es una pésima práctica, porque se aprobará lo que le dé la gana a quien ostente el 
poder. Por eso le asiste la razón a Lupita Murguía y desde su vasta experiencia, advierte que la reforma puede 
llevar a injerencias de grupos de la delincuencia organizada. Político que no sabe dónde está parado, no es 
político y ella entiende muy bien, como coordinadora del grupo parlamentario de Acción Nacional, que los 
legisladores del PAN participarán en las sesiones de trabajo de San Lázaro, para analizar y discutir la iniciativa 
de reforma enviada por la Presidencia de la República respecto al Poder Judicial, sin embargo —precisó— que 
el voto seguirá siendo en contra, como ella misma lo explica: “Vamos a participar en el análisis y discusión y 
vamos a participar en la votación y nuestro posicionamiento será en contra. Votamos en contra porque esta 
iniciativa, probable minuta, significa el sometimiento y la cooptación al Poder Judicial de la Federación. 
Queremos un Poder Judicial fuerte, independiente, autónomo, que resuelva conforme a nuestra Constitución, 
conforme a las leyes y no por presiones del gobierno federal, no por presiones políticas o de diversos intereses, 
no, desde luego, por injerencias de grupos de delincuencia organizada”. Cerrar la pinza. Y mientras Lupita 
cierra fuerte su participación en el Congreso de la Unión, en Querétaro se sigue trabajando arduamente para 
evitar que el crimen organizado se establezca y tan es así que personal de la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas 
de Fuego y Explosivos (Bureau of Alcohol, Tobacco, Firearms and Explosives) entregó un reconocimiento al 
Gobierno del estado por las acciones de intercambio de información que han derivado en resultados positivos 
en materia de combate al tráfico ilícito de armas de fuego. Hay congruencia y la razón tarde o temprano 
triunfará. (N) 
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